

Revista Egresados, 2017

Ahora, el lector tiene en sus manos este cuarto ejemplar de la *Revista Egresados* de la Escuela de Historia de la Universidad de San Carlos de Guatemala. Con plena satisfacción, los miembros del Consejo Editorial, entre quienes nos encontramos un dedicado grupo de profesionales egresados de las áreas de la Antropología, Arqueología, Archivística e Historia, parte de la comunidad universitaria de esta Unidad Académica, entregamos este número a la comunidad de las ciencias sociales.

Dedicamos este número, participando en las múltiples conmemoraciones que este año se están realizando por motivo del primer cincuentenario de la concesión del Premio Nobel de Literatura, a nuestro connacional Miguel Ángel Asturias Rosales, por lo que presentamos un homenaje a nuestro insigne escritor y su primera novela, *El Señor Presidente*, acompañado de algunas ilustraciones alusivas.

Nos satisface también que nuestros colegas egresados hayan atendido nuestra convocatoria a publicar sus inquietudes profesionales utilizando los formatos de artículos, en tanto contribuciones que generan conocimiento al tenor de nuestras disciplinas científicas a las que pertenecemos.

Así es como presentamos artículos de antropología de la religión, los cuales tratan temas sobre espiritualidad y religiosidad popular manifestadas en las figuras icónicas de San Simón, Maximón, el Cristo Negro de Esquipulas, la festividad de Cristo Rey y la procesión votiva de la Inmaculada Concepción, que este año cumple su cuarto centenario. Relacionado con esta temática, se presenta también un ensayo sobre cómo la universidad debe estar ligada a la espiritualidad del mundo.

Por la disciplina arqueológica, presentamos un interesante análisis cerámico del sitio arqueológico El Mirador del departamento de Petén, así como el Plan de Gestión Ambiental (PAG) del proyecto arqueológico regional Waka', como una herramienta para el desarrollo sostenible de proyectos de este tipo. En cuanto a la Historia, ofrecemos otro análisis de la llegada de los españoles a un sitio prehispánico de abolengo, el valle de Canales, al sur de la metrópoli capitalina.

En esta ocasión hemos incluido más secciones que se suman a la de *Homenajes*. Una de ellas es la de *Efemérides*, con la que pretendemos consignar fechas

importantes de la historia nacional, comenzando con un acontecimiento que cumple cien años: los terremotos de 1917-1918 y la conmemoración del Hotun para este 2017.

Otra es la de *Eventos*, que contiene consideraciones sobre la historia latinoamericana posterior a la Independencia pronunciadas en el discurso de inauguración del Congreso ADHILAC-Guatemala que dictó el Dr. Sergio Guerra Vilaboy en 2016.

Cerramos este volumen con la sección *Noticias*, en la cual se da a conocer una crónica que relata la experiencia de un viaje académico por Europa realizado por profesionales de las ciencias sociales de las Escuelas no facultativas de Historia, Trabajo Social y Ciencias Políticas, finalizando con una alarmante denuncia ante el estado de abandono y deterioro del Archivo del Instituto Central Normal para Varones.

Esperamos, de esta manera, estar cumpliendo con nuestro ideales y objetivos de proporcionar, por medio de *Egresados*, una oportunidad efectiva de comunicación científica entre los académicos que conformamos la comunidad profesional de la Escuela de Historia de nuestra Universidad de San Carlos de Guatemala, reconociendo a la vez el apoyo decidido de sus autoridades: el Consejo Directivo y la Dirección.

EL CONSEJO EDITORIAL